



Sigue la ola del temporal

En todo Guanacaste, la ola tempestuosa continúa su marcha, sin cesar de llover un minuto en toda la región del Sur.

El río Barranca continúa crecido no siendo posible al señor Cabezas dar comienzo a los trabajos del puente.

En Orotina, Esparta, Concepción y San Mateo se sienten otra vez movimientos terrestres, retumbos, por lo que la vida de esos moradores es peligrosa.

Las familias previendo un grave peligro, en vista de las profecías que han circulado, intentan salir abandonando hasta sus animales y propiedades.

El caso es muy alarmante.

El tren del Pacífico, no obstante las grandes dificultades que atraviesa por efecto de los desperfectos en algunos tramos de la línea, condujo ayer toda la correspondencia de los países del Sur, retenida desde hace días en Puntarenas.

El mal tiempo se ha significado solamente en toda la costa del Pacífico, pues tanto en Nicaragua como en Honduras y San Juan del Sur, los daños fueron de mucha consideración.

Carta de don Ernesto Ortiz

San José, octubre 15 de 1923.

Sres. don Carlos Luis Sánchez y compañeros. Ciudad.

Contesto la carta de ustedes, en la que me piden que no dé mi voto a la Ley de Accidentes del Trabajo en la forma presentada por el Gobierno.

Soy uno de los diputados que más desea que la ley sea amplia y que cubra a los trabajadores del campo, pero he comprendido como ustedes, que con los elementos actuales del Congreso esto no es posible, y pienso que debo dar mi voto a la ley, por aquello de que del lobo un pelo. Ustedes y todos los interesados en estos asuntos debiéramos continuar nuestros trabajos en el sentido de que en las próximas elecciones sean elegidos diputados que vean las cosas de otra manera.

Pueden ustedes estar seguros de que siento mucho no poder complacerlos en esta ocasión, y me suscribo de ustedes muy atento y seguro servidor,

ERNESTO ORTIZ

NOTAS EDITORIALES

Caminos, calles y agua

El proyecto de caminos, contratado con la Empresa americana que representa el señor Arango, ha despertado en todo el país un interés y un entusiasmo muy grande y bien justificado.

Gran número de municipios se han dirigido al Gobierno con la pretensión de que los primeros caminos que se construyan pasen por las zonas donde en que esos ayuntamientos están situados.

Cada pueblo quisiera ser el primero que tocara los beneficios de ese utilísimo proyecto. Nos parece muy natural y muy humano ese deseo, que viene a demostrar la necesidad tan urgente y absoluta de esos caminos, que ha de ser el sistema venoso de la nación por donde circule sin cesar la riqueza nacional, como circula la sangre por el cuerpo humano.

Pero el Gobierno no hará muy bien en proponer las demandas de esos Municipios, demasiado particulares aunque muy legítimas, a los grandes intereses del país.

Cueste lo que costare, lo primero que debería hacerse es una ancha carretera que pusiera en comunicación la capital de Costa Rica con la República de Panamá. Esa carretera sería para este país, lo que el Canal de Panamá es para toda la América. Por ella correría la riqueza a raudales sin descanso, no he y día. Es Panamá el centro del tráfico del Nuevo Mundo y aún podríamos decir del mundo entero. Y esa carretera sería el desagüe de los productos nacionales y la entrada de una gran invasión de mercancías. Asombra pensar el volumen de comercio que cruzaría por ese camino y la cantidad de negocios que se harían desde Panamá hasta aquí y desde aquí hasta Panamá.

Al margen de esta gran carretera surgirían en seguida los caminos secundarios, que desembocarían en ella, como los ríos en el mar.

Piénselo bien el Gobierno, piénselo bien el Ministro de Fomento, piénselo bien el pueblo todo; mediten bien que un gran camino directo a Panamá, sería una amplia comunicación con todo el mundo, y las ventajas serían tan grandes, que rebasarían los cálculos más lisonjeros.

El Municipio anda preocupado con la forma y manera de arreglar las calles y traer a la ciudad agua buena y abundante.

Lo primero que tiene que hacer es buscar dinero. Todos sus problemas se reducen a encontrar el dinero necesario, sea como sea y de donde sea. Y no tengan miedo a hipotecar el porvenir. Para vivir la vida moderna, las instituciones como los individuos, necesitan entramparse un poco. El peso que gastamos hoy no es el peso que ganamos ayer, sino el que todavía tenemos que ganar mañana.

Y cuando encuentre el dinero necesario, se le presentarán compañías que se dedican especialmente a esos grandes trabajos. Tales obras hay que hacerlas por contrata, y no hacerlas a medias, sino por todo lo alto. Para hacerlas a medias, vale más no hacerlas hasta que se puedan hacer bien.

Así lo hizo la ciudad de la Habana hace once años, y sus calles y plazas parecen salones. Por administración cuesta más tiempo y más dinero.

El negocio del contratista está en acabar pronto y hacerlo bien para emprender nuevos trabajos.

Los Juegos Olímpicos de Costa Rica

San José 15 de Oct. 1924.

Sr. Director de LA PRENSA P.

Tengo el gusto de manifestarle que el Comité General de las Olimpiadas en sesión de anoche acordó dirigirse a usted por mi medio.

La policía lucha contra los tahures

Tras la ruda campaña emprendida contra el juego, que tan amargado se hallaba entre nuestra juventud, va eliminándose rápidamente.

Los profesionales en el juego no hallan donde acudir a sonar el churruco. La policía no les pierde pisada, y es una persecución constante la que se ha iniciado en contra de los jugadores, quienes cambian de barrio todos los días, pero como son más conocidos que la ruda, y todos están fichados por los agentes, no les dejan un minuto de reposo.

Raro es el día que no se practica un asalto en la capital, y siempre con buen éxito.

Para solicitar su cooperación con el objeto de que los festejos de fin de año y las Olimpiadas que han de verificarse del 25 al 31 de diciembre de este año y el 1º de enero del entrante, tengan el mejor éxito posible, ya que en ellas participarán los países del resto de Centro América y de seguro México y Panamá.

Las sesiones se verifican a las ocho de la noche los martes y viernes de cada semana en el salón de la Cruz Roja.

La idea del Comité, de acuerdo con los deseos del Municipio que lo nombró, es desterrar la tradicional costumbre de las corridas de toros en la forma que se hace todos los años, sustituyéndola por algo más culto y moral y en esa virtud, como la misión de la prensa es coadyuvar a la realización de todo lo que tienda a mejorar el pueblo, el Comité espera su valiosa colaboración en ese sentido.

La prensa de otros países, se ocupa favorablemente de nuestra obra y sería censurable que en nuestro país, que es el favorecido,

Los empleados públicos subvencionados reciben su dotación completa

La Secretaría de Hacienda, ha extendido los giros correspondientes a todos los servidores del Estado con el recargo de las subvenciones que siempre disfrutaron.

El Representante de Méjico en C. Rica

Ayer tarde llegó a la capital, en un carro especial agregado al tren de pasajeros, el señor don José G. Moreno, quien viene investido con el carácter de Encargado de Negocios de la República de México.

Le presentamos nuestro saludo.

la prensa no nos acuerpara decididamente.

Quedo de Ud. muy atento y S. S.

FRANCISCO M. NUÑEZ
Secretario

El Gobierno quiso terminar con esa inmoralidad que databa de años atrás, sin que ningún mandatario abordara tan hermosa y patriótica iniciativa en defensa del honor y del prestigio del país.

Ahora no están maniatados esos empleados a las compañías o empresas particulares, y pueden cumplir con mucha más amplitud sus deberes, porque ya hoy no les ata, ese vínculo de gratitud o de reconocimiento hacia esos segundos patrones que indirectamente ejercían cierta influencia sobre esos funcionarios públicos.

Con esta ley, no tienen más que un patrón que es el Estado, y son los intereses del Fisco, los que han de ser beneficiados por tan justa y correcta disposición.

El monopolio de Seguros del Estado

La Cámara aprobó ayer el dictamen que rindió la Comisión de Hacienda sobre el trascendental proyecto del Ejecutivo para establecer en el país el Monopolio de Seguros por cuenta del Estado.

Después se le dió primer debate.

El ambiente que se nota acerca de esta ley que ocasionó una recia polémica periodística es satisfactorio, salvo pequeños detalles de redacción que serán reformados en cuanto a su forma, en la discusión detallada.

Nuestro café tendrá buen precio

No obstante la pequeña baja que ha tenido nuestro café en el mercado exterior, tenemos informes ciertos de que nuestro principal producto tendrá una aceptación mucho mayor que otros años.

Como consecuencia de esa buena noticia que ayer se recibió por cable en San José, los productores del grano evitan realizar compromisos para operaciones de ventas.

Un motorista evita una desgracia

Esta mañana como a las 12 horas, en la línea del tranvía al Pacífico, estuvo a punto de ocurrir una fatal desgracia, a no haber sido la pericia y serenidad del motorista Filadelfo García, quien manejaba el carro número 7.

Cerca de la esquina de la pulpería "El mar" se atravesó un automóvil manejado por algún lego en la profesión, en los precisos momentos que cruzaba el tranvía.

El motorista consciente del peligro, moderó rápidamente los frenos, y detuvo de un solo golpe de la marcha del carro, evitando de esta manera un choque en el que hubieran ocurrido fatales consecuencias.

Llamamos la atención a las autoridades respectivas sobre la conducción y guía de vehículos en la capital, los cuales sólo queden en manos de expertos y no de personas empíricas.

LA PRENSA
DIARIO DE LA VIDA NACIONAL
 DIRECTOR — GERENTE
 ENRIQUE FONSECA ZUNIGA
 REDACTOR:
 BERNARDO MERINO
 ADMINISTRADOR:
 RAFAEL FONSECA CALVO
 AGENTE GENERAL DE ANUNCIOS
 JOSE MANUEL FONSECA
 EDITORES:
 SOCIEDAD "GERMINAL"
 JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO
 Teléfono 71 — 7ª Av. Este N° 344 — Apartado P

Nota del día
 PROBLEMAS INTERNACIONALES

La igualdad de razas

Se continúa discutiendo en la gran prensa del mundo el problema planteado por los japoneses en la Conferencia de Ginebra. La sorpresa que los nipones le dieron a la Conferencia fue tan grande que se temió se tuviera que suspender la asamblea en aquel mismo día para marcharse cada uno por donde había venido.

Cuando todos habían hablado sobre el arbitraje internacional, intervino el Barón de Ishii para ampliar la idea defendida por todos. Puesto que se quería evitar las guerras, había que atacar las causas de esas mismas guerras, buscando en sus madrigueras a los enemigos de la paz. Los historiadores—dijo el Delegado japonés—han convenido en que los intereses económicos y la desigualdad de razas han sido las causas principales de casi todas las guerras.

Hay que atacar esas causas, y cuando un pueblo niegue a una raza lo que le concede a otra y esa desigualdad pueda ser posible causa de guerra, el Tribunal de Arbitraje Internacional debe intervenir para hacer desaparecer esa causa en beneficio de la paz.

Todo el mundo vio que la proposición japonesa iba directamente contra los Estados Unidos, y la cosa era tan grave que se consideró un peligro de fracaso inminente. Hasta se creyó que los japoneses habían ido expresamente a disolver la Conferencia.

Pero el Barón de Ishii se encará con los ingleses para decirles que a nadie debía extrañarle su proposición, puesto que fue presentada en la Asamblea de Versalles, y entonces la retiraron por súplica de los ingleses, con la promesa de que más adelante sería apoyada por Inglaterra. Este compromiso lo había adquirido Lloyd George, y los actuales Delegados ingleses parecieron sorprendidos.

El Japón ha declarado que, al defender esa tesis, no pretende precisamente molestar a los americanos, sino exigir que se le guarden a la raza asiática las mismas consideraciones que en todas partes se les guardan a las razas europeas.

Si la desigualdad de razas no fuera un asunto tan grave, sería una cosa muy divertida.

Cuando la América estaba completamente despoblada y los europeos andaban con taparrabos, Asia era el centro de la civilización. Los asiáticos eran la raza superior y hay que pensar el concepto tan desdeñoso que Europa les merecería. Desde la meseta central del Asia, cuna del género humano, se corrió la civilización a través de los siglos, siguiendo la trayectoria de oriente a occidente. Los asiáticos fueron los primeros maestros y los primeros sabios.

Luego, por un fenómeno biológico poco explicado, la mentalidad asiática se estancó como en una especie de catalepsia intelectual, que ha durado muchos siglos, mientras los nuevos centros de civilización creados por los propios asiáticos, continuaban desenvolviendo su progreso ascendente.

Ahora es la raza europea la que considera inferior a la raza asiática. Mañana puede caer la raza caucásica en idéntico estancamiento moral al que han sufrido los amarillos, y entonces los europeos volverían a ser considerados como raza inferior por los que continuarán elaborando el progreso humano, que bien podrían ser otra vez los mismos asiáticos.

Pero el egoísmo y la vanidad han impedido que los hombres los pueblos y las razas se estimen y protejan mutuamente, y en vez de una generosa solidaridad amparadora de la especie humana, sólo se han cultivado celos y odios. Cada hombre pretende mandar a los demás; cada pueblo quiere sojuzgar a los demás pueblos y cada raza desprecia a las otras razas. La falta de solidaridad ha hecho posible la lucha incansante entre hombres, clases sociales, pueblos y razas, convirtiendo el mundo en una inmensa casa de fieras. Y que esto, por ahora no tiene remedio, lo prueba esto que escribe Arturo Brisbane:

"Os habéis enterado de que el Japón exige a la Liga de las Naciones que tome en consideración y resuelva el asunto de la prohibición de la inmigración asiática al territorio de los Estados Unidos, es decir, que aun las cuestiones internas de un país se sometan al arbitraje de la Liga? No prueba esto que es un acierto que estemos fuera de la Liga y no obligados a someter a un arbitraje de naciones europeas, ansiosas de alagar al Japón, la cuestión de la apertura de nuestro territorio al Asia?"

Cualquier hombre que pudiera tener éxito en lograr el ingreso de los Estados Unidos en la Liga de las Naciones, merecería ser calificado como el más odioso enemigo de los Estados Unidos en todos los tiempos."

Como veis, este pleito de razas no puede tener solución pacífica. Todavía ha de tronar mucho el cañón para que la humanidad llegue a comprender que la felicidad de cada uno depende de la felicidad de todos y la de todos de la de cada uno.

BERNARDO MERINO

Juan José Chaves Mata
 Contratista-Constructor

Se hace cargo de toda clase de trabajos de construcción, por dirección o contrato. Magníficas referencias. Exactitud en toda obra que se me encomiende.
 Dirección: Bodegas de Adolfo Sáenz.

Firpo niega todos los cargos que le hacen los reformadores y sus espías

Terminó en Ellis Island la vista de testigos en la investigación que realiza el jefe del departamento legal de la estación de inmigración Mr. W. W. Brown, para decidir sobre la demandada deportación del boxeador argentino Luis Firpo.

Este declaró extensamente ante Mr. Brown. Después de él fue también interrogado su intérprete, señor Juan Homs, que con el boxeador llegó a la isla en compañía de Mr. Hyman Bushell, abogado de Tex Rickard que defiende a Firpo en todas sus dificultades legales.

Firpo, según declaración del abogado, negó cuantos cargos se le han hecho por el abogado Chase, sus subordinados y los espías o denunciadores que les han ayudado. Como se sabe, las declaraciones de éstos últimos, especialmente las de Widmer, ex-empleado de Firpo, tendían a demostrar que éste había traído a los Estados Unidos a la señorita Blanca Lourdes Picart y que había mentido al contestar el interrogatorio a que se le sometió en la isla al desembarcar del "American Legion" cuando su última llegada de Buenos Aires.

Ni Mr. Bushell, ni Firpo ni Homs, hicieron declaraciones a los periodistas, a requerimiento del inspector Brown, sobre la forma en que se había desarrollado el interrogatorio. Sobre éste, Mr. Bushell declaró solamente que había sido absolutamente legal, equitativo y ofreciendo a Firpo y sus defensores todo género de ventajas concedidas por la

ley para presentar su caso debidamente. Mr. Bushell elogió vehementemente al comportamiento de Mr. Brown, afirmando que mantendría el mismo juicio cualquiera que fuera la decisión. Mr. Bushell, dentro de su reserva, mostrábase extraordinariamente animado y optimista.

Declaróse terminada la investigación. Ahora Mr. Brown estudiará las declaraciones en pro y en contra de Firpo y rendirá su informe al comisionado de inmigración Mr. Curran, quien a su vez reportará lo actuado a Washington, para que allí se dicte la decisión final. Mr. Bushell, abogado de Firpo, probablemente para el lunes próximo, podrá examinar todo el expediente para presentar sus conclusiones en vista de lo actuado. Créese que a mediados de la semana será dictada por Washington la decisión.

El Cambio

Hoy a las 10 horas

New York	401 1/2 0/0
Londres	360
París	105
España	267
Italia	89
Sulza	380 1/2
Bélgica	100 1/2
Amsterdam	39 oro am.

Libros en venta

EDUARDO ZUNIGA
 EL OTRO
 UNA VIDA EXTRAORDINARIA
 SOFOCLES
 Edipo Rey: Edipo en Colona: Antigona

Aviso Se alquilan los altos de Botica de don Mariano Jiménez.

Casa Deseo vender mi casa de habitación o cambiarla por un lote en esta ciudad.
 ENRIQUE FONSECA ZUNIGA

Los Generales que querían desconocer al Directorio Español

Madrid.—La nota del día la constituye la visita que hicieron los generales Dabán y Saro a la presidencia del Directorio, después de haber estado allí Cavalcanti, quien declaró que rechazaba los manejos políticos que se le atribuyen.

Los periodistas y el público preguntábase ansiosamente el verdadero motivo de la visita de los generales, ante los insistentes rumores circulantes de que muy en breve habrían de ocurrir graves acontecimientos.

Hemos podido informarnos en fuente autorizada lo ocurrido:

El subsecretario de gobernación, general Martínez Anido, tuvo conferencias de que dichos generales se proponían sacar varios escuadrones a la calle para destituir al general Primo de Rivera.

El general Martínez Anido dió inmediatamente a la presidencia aviso de lo que pasaba. El almirante Magaz llamó a los generales Saro, Dabán y Cavalcanti interrogándoles. Los tres generales contestaron desmintiendo los rumores, y asegurando que su patriotismo les impedía tomar semejante actitud, sobre todo en ausencia del general Primo de Rivera empeñado en salvar el honor del ejército en África.

Parece que el general Cavalcanti, obedeciendo a altos requerimientos ha consentido en desmentir los rumores que le atribuyen una actitud hostil al general Primo de Rivera. Se dice que éste escribió al Rey, haciéndole saber claramente que era necesario rectificar o de lo contrario, no respondía de nada.

La destitución del general Queipo Llanos ha producido grandes comentarios. Parece que su causa ha sido el haber censurado al general Primo de Rivera, en haber asegurado que las últimas operaciones se habían dirigido con alguna impericia, y que la verdadera causa del levantamiento decaesaba en ciertas declaraciones del general Primo de Rivera, aun cuando planes de retirada públicamente, y permitiendo al enemigo desenvolver una acción ofensiva, con lo que se atrajeron a las kábilas adictas a España, que con la retirada quedaban indefensas.

La situación del Directorio se agrava a pesar de que se alejan las posibilidades de

las disensiones entre los militares.

La prensa extranjera está redoblando sus ataques contra el Directorio. Recientemente se acercaron a palacio elementos democráticos, el doctor Federico Santander, catedrático de la Universidad de Valladolid, y el señor Damián Mateu, gerente de la Hispano-Suiza, y representantes de elementos intelectuales e industriales, los cuales pidieron al rey el establecimiento de la normalidad constitucional dentro del régimen.

El general Martínez Anido recibió el viernes último una comisión de agricultores catalanes acompañada del inspector de abastos del gobierno civil de Barcelona, y os cuales le pidieron su apoyo en una gestión comercial de aceites.

El general les respondió: "Es innecesario, porque estaré poco tiempo en el Poder. El Directorio no ha fracasado, y el Partido de la Unión Patriótica en que nuestras esperanzas se fundaban, ha resultado un mito."

Luego agregó que los antiguos caciques habían engañado al Directorio, logrando en el nuevo partido, pero para entorpecer su marcha. Los partidarios incondicionales son contadísimos.

Libros en venta

- EMILIO ZOLA**
 VERDAD, 2 TOMOS
 TRABAJO, 2 TOMOS
 LA TIERRA
 LOURDES, 2 TOMOS
 EPISTOLARIO
- R. BLASCO IBANEZ**
 ORIENTE
 CUENTOS VALENCIANOS
- J. OCTAVIO PICON**
 DULCE Y SABROSA
 LA HONRADA
 JUANITA TENORIO
 MUJERES
 SACRAMENTO
 LAZARO: JUAN VULGAR
- JUAN MARIGALL**
 ARTICULOS, 5 TOMOS
 ELOGIOS
- HOMERO**
 ILIADA, con grabados.
- B. PEREZ GALDOS**
 CUENTOS DE MI TIEMPO
 DRAMA DE FAMILIA
 LA HIJASTRA DEL AMOR, 2
 DOÑA PERFECTA
 EL ABUELO: CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 TOMOS
 LO PROHIBIDO, 2 TOMOS
 EL DOCTOR CENTENO, 2 t.
 MISERICORDIA
 EL CABALLERO ENCANTADO
 LA DE BRINGAS
 ELECTRA: EL TACAÑO SÁLMÓN, 2 TOMOS
 REALIDAD
 LA INCÓGNITA
 LA FONTANA DE OPO
 TRISTANA
QUEVEDO
 PÁGINAS ESCOGIDAS
 ESCRITOS POLÍTICOS

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA
 todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Parillax). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

RESFRIADOS CAUSAN DOLOR DE CABEZA
 EL LAXATIVO BROMO QUININA desvía la causa.—Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

ALMACEN EL MUNDO
 ACABA DE RECIBIR
CEBOLLAS
 de primera calidad y a precios bajos
Tomás Fernández
 Apartado 614 — :: — Teléfono 198

LA ESPAÑA
 ALMACEN DE ABARROTES
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
 100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martinez & Co.
 APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

Nuevo Depósito de Maderas
 LOCAL CONTIGUO A "LA PROVEEDORA"
 Maderas del Pacifico, hierro para techo e imitación ladrillo, tala metálica, clavos, cemento, caña y toda clase de artículos para construcción
PRECIOS MODERADOS
 Teléfono 1048 : — : Apartado 614

Cómo se conservan las carreteras en España

Reglamento para la organización de peones camineros y capataces

Artículo 1.—Para ser admitido para caminero, se necesita tener a lo menos veinte años de edad y no pasar de treinta y cinco; ser licenciado del ejército; no tener impedimento al gusto personal, para el trabajo, y acreditar buena conducta con certificación del Jefe a cuyas órdenes haya servido, o del Alcalde del pueblo de residencia. Serán preferidos los que sepan leer, escribir y contar.

Artículo 11.—El nombramiento de los peones camineros se hará con arreglo a las disposiciones vigentes.

Artículo 111.—El peón caminero, que sabiendo leer y escribir, haya servido su cargo dos años con probidad y celo, a satisfacción de sus Jefes, tendrá opción a ser elegido peón capataz.

Artículo 19.—El nombramiento de los peones capataces corresponde hacerlo a los Ingenieros Jefes en las provincias.

Artículo v.—Para la vigilancia y conservación de las carreteras habrá un peón caminero, por cada dos a seis kilómetros.

Artículo vi.—15 ó 30 kilómetros consecutivos forman una sección, de que será Jefe un peón capataz.

Artículo vii.—Los peones formarán una cuadrilla y trabajarán juntos, cuando el Ingeniero encargado lo disponga, dando cuenta al Ingeniero Jefe.

(Continuará con las obligaciones de los peones capataces y camineros)

PALABRAS DE ARTURO BRISBANE

Cuando esté un poco desocupado, el senador Wheeler tendrá que rectificar su afirmación de que "el secretario Mellon sólo ayuda a los ricos".

El secretario Mellon ha pagado muchos millones de pesos de la deuda del gobierno, y ha concertado préstamos con muy bajo interés con lo que a la nación ha ahorrado otros millones. El senador Wheeler sabe que, a la larga, el pueblo modesto es quien paga, en alquileres y en el costo de la vida, la deuda pública y sus intereses.

Y lo que aun resulta más importante, cuando el presidente Harding persuadió a Mr. Mellon, de que desatendiese sus propios negocios, en los que estaba ganando millones y se hiciera cargo de una de sus secretarías, con el mismo sueldo que disfruta un vendedor de tercera clase, conquistó para el servicio de la nación a uno de los hombres más capacitados para administrar la hacienda de los Estados Unidos.

El secretario Mellon favorece a los ricos porque, ayudando como ayuda a la nación, no puede hacer otra cosa. En su administración de la hacienda pública haciendo que abunde el dinero, pero sin inflación, ha hecho Mr. Mellon más que hicieron diez mil personas por mantener y establecer la prosperidad después de la guerra.

Los Estados Unidos tienen contraída con el Secretario Mellon una deuda que nunca podrán saldar.

Ha muerto en Boston Mr. W. L. Douglas. Su nombre será siempre recordado entre los fundadores de la gran industria entre los que contribuyeron a libertar a la humanidad de la esclavitud, inventando máquinas que hicieran el trabajo del hombre.

Comenzó su vida claveteando zapatos en los talleres de su tío. Vivió para inventar máquinas que hicieran la labor de miles de seres humanos y que distribuyeran el calzado americano por todo el mundo.

Suscríbase a "La Prensa".



DE REPENTE...

Cuando usted está más contento ¡záz! esa maldita muela. ¡Y se fué el gozo al pozol! Por eso lo más prudente es llevar a todas partes, especialmente a los bailes y al teatro, un tubo de

CAFIASPIRINA.

Con dos tabletas cede inmediatamente el más agudo dolor de muelas, cabeza u oído. Igualmente eficaz para las neuralgias; las jaquecas; los resfriados; el malestar causado por el exceso de trabajo mental, las trasnochadas o los abusos alcohólicos, etc.

Nunca afecta el corazón. Inofensiva para los riñones. Al comprar, fijese en la "Cruz Bayer."



PRECIOS: Sobrecito, 15 cts.—Sobre, 25 cts.—Tubo, \$ 2.25

EXIJA el Genuino.

SUSTITUTOS NUNCA SATISFACEN ENVOLTURA PLATEADA

SAPOLIO

Busque el nombre

LIMPIA FRIEGA LUSTRA

ENCHO MORGANS SONS

MARCA DE FABRICA REGISTRADA

USE EN SU CASA

LA "CERA INDIA"

Para pisos y muebles se GARANTIZA su BUENA CALIDAD

DE VENTA EN

"LA INDIA"

Eduardo L. Fernández

Apartado 1061 — Teléfono 378

LIRERIA ESPAÑOLA

MARIA V. DE LINES

Ha puesto a la venta el semanario REVISTA DE REVISTAS, edición especial dedicada a la República de Costa Rica, profusamente ilustrada en negro y colores, al precio de \$ 2.00 el ejemplar.

Esta Librería tiene la venta exclusiva de dicha revista. Compre su ejemplar hoy mismo. Se despachan órdenes por correo al precio de \$ 2.25 el ejemplar.

GRAN REALIZACION

Abriremos hoy en el local que dejó "La Gloria", al lado de la Botica Oriental, una REALIZACION de géneros, donde encontrarán mantas, llenzos, zarzas a 40 céntimos y otros artículos a precios increíbles de quema.

Porfirio Morera

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Doble Grande y Pequeña

La Fiesta de la Raza en Nueva York

Cuando en Nueva York se celebró la Fiesta de la Raza y en la que tomaron parte artistas españoles e hispanoamericanos, se encontraban entre otros Melico Salazar y Roberto Cautilano.

El Vicepresidente de la Unión Benéfica Española, señor Trillás, hizo un elogio de cada uno de los artistas y hablando de Salazar dijo:

Muchas riquezas hay en Costa Rica, país riquísimo en progreso, en instrucción, en riquezas naturales y en esa resultante de la civilización española a través del mundo, donde nuestros conquistadores dejaron la más pura semilla del alma hispana: el Arte.

Uno de sus frutos viene hoy a esta fiesta de inauguración de esta casa hispana en Nueva York. Es la casa de la madre y sus hijos sudamericanos vienen a saludarla en la persona del eminente artista costarricense don Manuel Salazar. Centenares de miles de americanos han aplaudido al tenor de ópera más popular de los Estados Unidos, al "Otelo" admirable, al "Carlo" trágico al "Don José" de nuestra raza.

Cansado de triunfar en el Metropolitano, Manuel Salazar, emprende el viaje de Embajador del Arte para ir a llevar el mensaje de cultura musical a través de los Estados Unidos y del Canadá. Y hay millares de personas en los Estados Unidos y el Canadá que no conocen de nuestra raza y de nuestra cultura más que un sólo exponente: Manuel Salazar, "The wonderful spanish tenor".

Que Costa Rica perdone a España el equívoco que de la palabra "Spanis" haya podido crear en la mente de los que tanto han aplaudido a Manuel Salazar; las madres siempre tienen derecho a un poco de gloria que alcancen sus hijos y Salazar siempre ha demostrado su cariño a la buena madre España.

De La Prensa, de Nueva York.

La pinotea se va imponiendo

Entre nosotros como la predilecta de las maderas de construcción, aumenta día en día la venta de "Pinotea". Es la madera que se usa en Europa y Estados Unidos. Los constructores de viviendas saben a la perfección que la "Pinotea" es la madera más durable, y resistente.

De esto depende el consumo diario de la madera sin rival, la que está hoy compitiendo con otras de su género, y es la que se ha ido imponiendo en todas partes.

Todo el que construya su casa, que pida "Pinotea" como prueba comprobativa de que es la "madera única" para resistir los terremotos.

Lea "La Prensa" todas las tardes

Socios del Banco Teatro Completo de Cooperación Nacional

Socios de la lista anterior 497, con 595 acciones.

- | | |
|--------------------------------|-------|
| 489 Francisco Zúñiga M. | 1 Ac. |
| 499 Arturo Solís Mora | 1 |
| 500 Manuel Solís Mora | 1 |
| 501 José Suarez | 1 |
| 502 Julio Ortiz Cartin | 1 |
| 503 Daniel Arguedas Mora | 1 |
| 504 Jorge Fonseca Saenz | 1 |
| 505 Enrique Saborio | 5 |
| 506 Mariano Solorzano G | 4 |
| 507 Juana v. Quesada | 1 |
| 508 Jesús Ma. Arias Quesada | 1 |
| 509 Ana de Acosta | 1 |
| 510 Raquel Sibaja Zamora | 1 |
| 511 Bernarda Guerrero R. | 1 |
| 512 Sergio Carballo | 2 |
| 513 Benita Rivas de Calvo | 1 |
| 514 José Gildo Calvo | 1 |
| 515 Alberto Calvo | 1 |
| 516 Lilia Alvarado Alvarado | 1 |
| 517 María Luisa González | 1 |
| 518 Elías Vargas Rodríguez | 1 |
| 519 Manuel A. Bonilla Navarro | 1 |
| 520 Jacinto Calderón Vargas | 1 |
| 521 David Calderón | 1 |
| 522 María Luisa Brioschi | 1 |
| 523 Ana Sanabria Soto | 1 |
| 524 Benigno Murillo Quesada | 1 |
| 525 Claudia Altamirano | 1 |
| 526 Clementina v. de Castro | 1 |
| 527 Carlos Luis Altamirano | 1 |
| 528 Leonis Sagot P. | 1 |
| 529 Ester Vargas Solís | 1 |
| 530 Miguel Vargas Solís | 2 |
| 531 Manuel Soto Paniagua | 1 |
| 532 Francisco Soto Jiménez | 1 |
| 533 Miguel Romero Segura | 1 |
| 534 Luis Castro Ureña | 5 |
| 535 Augusto Soto Barboza | 1 |
| 536 María Teresa S. de Artavia | 1 |
| 537 Ermelinda Rodríguez de S. | 1 |
| 538 Jorge Rafael Salas G. | 2 |
| 539 Bernarda Guerrero R. | 1 |
| 540 Ruperto Zúñiga Sancho | 1 |

Número 71 es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

S J Alvarez Quintero

I. PRIMEROS ENSAYOS
Prólogo: Esgrima y amor: Belén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: El peregrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice

II. COMEDIAS Y DRAMAS
La vida íntima: El patio: Los Galeotes

III. COMEDIAS Y DRAMAS
La pena: La azotea: En idilio Las flores

VI. COMEDIAS Y DRAMAS
La Zagala: Amor a oscuras: La casa de García: Ala luz de la luna

Libros en venta

V DE CAMPO AMOR
POESÍAS COMPLETAS, 3 tomos

II CERVANTES
DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos Ilustrados

BALTASAR GRACIÁN
TRATADOS

Obras de Vicente Blasco Ibañez

A \$ 3.50 el tomo

Cuentos valencianos
La Condenada, cuentos
La catedral, novela
El intruso, novela
Oriente, viajes
El préstamo de la difunta, nov
La Reina Calafia, novela
Novelas de la costa azul

Obras completas de Ramon Pérez de Ayala

A \$ 3.50 el tomo

Bajo el signo de Artemisa, nov.
A. M. D. G. La vida en un colegio de jesuitas, novela
El sendero innumerable, poemas
Prometeo. Luz de domingo. La caída de los limones. Tres novelas poemáticas

Herman, encadenado. El libro del Espíritu y del Arte italianos
Las máscaras, Tomo I. Ensayos de crítica teatral sobre Galdós, Benavente, Linare: Rivas, Los Quintero, Arachis, etc.
Las máscaras. Tomo II. Ensayos de crítica teatral sobre Lope de Vega, Shakespeare, Ibsen, Oscar Wilde, etc., etc.
Belarmino y Apolonio, novela
El sendero andante, poemas
Luna de miel, luna de miel, nov.
Los trabajos de Urbano y Simona, novela, Continuación de luna de miel, luna de miel
El arribigo del mundo, novelas.

En el Campo del Deporte

La primera división del club "Progreso" fué derrotada en Limón, al medir sus fuerzas con el "Limonense."

Ayer jugaron esos equipos y nos dicen del puerto que la partida fué bastante interesante, triunfando el "Limonense" por un goal a nada.

Ayer regresaron los jugadores del "Progreso" tristes y cariacontecidos con la victoria en los tabloncillos.

En cambio en el match que jugaron los teams del "Limonense" y el "Hereditario" salió derrotado el primero.

UN 'AS' DEL FOOT-BALL

Nos place saludar al Busque LA PRENSA

famoso 'Back' de la Liga Deportiva Alajuelense, el intrépido Abel Gutiérrez quien retorna de su viaje a los Estados Unidos de América. Llega este 'As' del foot-ball trayendo un bagaje de nuevos bríos y dispuesto a exhibir sus proezas sobre el campo, en el primer desafío que se presente.

EL "MEDIO" DE LA LIBERTAD

Se nos informa que pronto llegará al país Rodolfo Peralta, el coco de los otros clubs.

Sus compañeros de lucha preparan una fiesta para recibirlo cual correponde.

Un proyecto que tendrá el apoyo de la Representación Nacional

Nada más plausible y justo que el proyecto que tiene ya planteado uno de nuestros buenos Legisladores para someterlo a la consideración de la Asamblea Nacional en las próximas sesiones ordinarias.

Se trata de hacer algo de provecho por un joven que tiene ya cursado en el difícil campo de la Cirugía más de seis años de práctica.

Ayer nos decía un amigo diputado estas frases, que mucho nos place transmitir a nuestros lectores por la simpatía que han de tener entre ellos: "Hemos regalado becas a diestra y siniestra, para enviar juventudes a Europa, sin que es peremos de una mayoría —no de todos— el menor producto".

"En cambio tenemos en el Hospital de San Juan de Dios un joven que sin po-

seer ningún título que lo acredite como médico o como cirujano, revela ser un Eduardo Jenner, un Lombroso, o un Dupuytren. Para este profesional que se llama Manuel Brenes pediré a mis compañeros de Cámara el apoyo necesario y con el auxilio del Ejecutivo, el año próximo partirá para el exterior, en donde correnará sus éxitos conquistando el título que le falta en una famosa Universidad".

Nada más justo que lo que proyecta este señor diputado. Se trata de un joven humilde pero adornado por excelsas cualidades que lo enaltecen, y el país en general verá con agrado el nombre de Manuel Brenes ocupando en el puesto que le corresponde como hombre de ciencia entre el escalafón de la Facultad Médica de la República.

United Fruit Co.

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 3 de abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón, llegando los días jueves en la mañana y zarmando los días sábado en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores AAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarmando directamente para Boston, los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, CAVINA y CAMITO, de la Elders & Fyffes L. d. llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.—Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub-Agentes en San José, Sers. Sasso & Pirie, Sucesores.

G. P. CHITTENDEN
Administrador

San José, 8 octubre de 1924

Da. Julia de Pertuz y la Segunda conferencia Panamericana de Mujeres

La culta escritora doña Julia de Pertuz, ha recibido la siguiente importante invitación:

Bogotá, octubre de 1924
Sra. Julia Jimeno de Pertuz
San José, Costa Rica

Distinguida señora:

En nombre del Comité Ejecutivo de la Segunda Conferencia Panamericana de Mujeres, que se reunirá en Lima el 20 de diciembre del año en curso y en la que se discutirán temas educativos y sociales de interés para la mujer y propios de un bien entendido feminismo, me es altamente honoroso invitar a Ud. para que tome parte en ese importante certamen y lo prestigie con su valiosa cooperación, asistiendo personalmente a sus sesiones, si le fuese posible, o desarrollando el tema que fuese de su agrado para permitirle al Comité Ejecutivo con anticipación, a fin de que llegue a Lima antes de la fecha citada.

La colaboración ilustrada de la mujer colombiana a esta conferencia americana, será de la mayor importancia y contribuirá al éxito de ella en la forma más brillante.

Esperando su respuesta favorable sobre este particular, me es grato ofrecer a

Busque 'La Prensa'

Ud. los sentimientos de mi mayor consideración.

CELSO PASTOR
Ministro del Perú

N. de R.—La apreciable señora de Pertuz me ha autorizado para exitar a las damas costarricenses, las que se distinguen por sus actividades intelectuales, a tomar parte en este torneo del pensamiento.

Desea que expongan sus opiniones acerca de los temas que tratará la conferencia, y las cuales se tomaría muy en cuenta, si, como es su proyecto, concurre a la conferencia internacional de que hablamos.

Suscribase Ud.
LA PRENSA

Serie CARUSO

DE VENTAS A PLAZOS DE DISCOS Y VICTROLAS VICTOR

Obsequio N° 13 - Favorecido Georgette Corcelle con el Contrato N° 8

Testigos: Juan Bosch, Ramiro Pertuz, Fernando Contreras.

Libros en venta

PLUTARCO VIDAS PARALELAS, 5 tomos SALVADOR RUEDA POESÍAS F. PI y MARGALL CARTAS ÍNTIMAS

LAS LUCHAS DE NUESTROS DÍAS

HISTORIA DE LA PINTURA EN ESPAÑA, rústica \$ 3.50 LAS CLASES, JORNALERAS \$ 0.75

T. FASSO LA JERUSALÉN LIBERTADA JOSE DE MATURANA CANCIÓN DE PRIMAVERA NARANJO EN FLORE

Suscribase a La Prensa

DORADO

Café y Cacao Molidos Puros

Garantía a las familias

SI ESTE AÑO USTED SE MOJA

es porque así lo quiere. VEA USTED LO QUE OFRECEMOS: paraguas de seda, paraguas de algodón, paraguas de pura seda, para hombres y señoras. UNA ESPECIALIDAD: paraguas de tamaño grande para usarse en el campo. Nuestro surtido de paraguas lo hemos hecho en EUROPA. por ello son buenos. PRECIOS: desde \$ 8.00 hasta \$ 40.00. TENEMOS ALGO ESPECIAL a \$ 13.00 para señora y a \$ 12.00 para hombres.

ROBERTH HERMANOS

Un nombramiento que será acogido

Por la moral de nuestro pueblo

Con motivo del suceso que fatalmente se desarrolló el pasado domingo al verificarse los honores militares en el Cementerio General, en cuyo acto resultó herida una niña, hija de don Olegario Batista, al efectuarse las descargas de artillería, se nos dice que el Gobierno, nombrará con el cargo de Armero General del Ejército al Teniente Coronel don Fermín Umaña, competente mecánico, y militar disciplinado.

Es necesario tener al frente del Arsenal de Guerra un hombre de las condiciones del Coronel Umaña, quien se interesará por la conservación del armamento nacional, a fin de que no se repitan en lo sucesivo nuevas deficiencias.

Umaña es un militar práctico, téclico en la profesión, y es el llamado a ocupar ese puesto por las muchas ventajas que al Gobierno ha de proporcionar su trabajo en el ramo a que ha de dedicarse, para la delicada reparación y conservación de las armas nacionales, que nunca estuvieron tan descuidadas como ahora.

LA PUNTARENEÑA de AUGUSTO VENEGAS

NEVERIA — CAFETERIA — RESTAURANT
Servicio excelente. — Atención y amabilidad para con su clientela y público en general.

DEPOSITO EL LIBANO de ARTURO VOLIO J.

Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, alfajillas, reglas, cadenillos, etc. No olvide que es el que vende MAS BARATO
Lláme al teléfono No. 799
100 varas al Sur del Palacio de Justicia—SAN JOSÉ

'LA COMPETIDORA COSTARRICENSE' TIENE SIEMPRE PARA LA VENTA: Toda CLASE DE ROPA DE PUNTO

ITINERARIO

Ferrocarril del Pacífico
El siguiente itinerario entre Alajuela y San José:
Salida de San José a las 15 horas (3 p. m.) todos los días, pasando por las estaciones siguientes:
Sabana, Pavas, San Antonio de Belén, Ojo de Agua, Ciruelas, Alajuela (terminal)

Hostería La de Chica García situada en el lugar más céntrico de la Ciudad, es la más popular y por eso es la más visitada — Precios sin competencia. Visítela.

Lea Ud. La Prensa

Octavio A. Fayad

Ofrece al comercio Betún Shinola pequeño, negro y rojo, a razón de \$ 23.00 la gruesa. 25 varas al sur de "La Proveedora"

Esta semana hay poco ganado

El mercado de Alajuela, está flojo esta semana. El temporal no permitió embarcar reses en el puerto de Bebedero y las crecientes de los ríos impidieron también sacar ganado de Aranjuez. El caso es alarmante para empresarios detallistas y consumidores. Es cierto que siempre se tiene un «stock» del artículo para que pueda atenderse al consumo del día, pero se teme que por el mal tiempo llegue a escasear.

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
Baratillo de casimires y ropa hecha LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI
Maderas de todas clases y dimensiones Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.
Apartado 334 Teléfono 61